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文体新闻 A21文娱

! ! ! !本报讯 （记者 张艺 实习生
何川）今日凌晨，美国电影艺术与科
学学院就奥斯卡颁奖典礼上种族歧
视事件做出回应，由 !"#道恩·哈
德森发出道歉信称，“我们会努力做
到最好，来确保你们所阐述的问题
能得到充分解决。”哈德森表示，
“非常感谢你们发声指出第 $$届奥
斯卡颁奖礼所带来的问题，这是非
常有理有据的。学院也从未有意冒犯
任何人。”他同时承诺：“未来的颁奖
礼将在文化言论方面更加小心。”

事情起因是在第 $$届奥斯卡
颁奖典礼上，主持人克里斯·洛克在
介绍负责为奥斯卡计票的普华永道
会计事务所时，特意安排亚裔儿童
手提公文包上台，说他们是“最敬
业、精准与勤奋工作的代表”，接着
还开玩笑说：“如果有人不喜欢这玩
笑，用你的手机发推特抗议吧，你的
手机也是这些孩子做的。”以此来暗

示亚洲人给外界带来的刻板印象，
以及欧美人“亚洲童工多”的认知。
此后，篮球明星林书豪在脸书

上驳斥主持人言语中对亚裔不尊
重。昨日，曾两获奥斯卡奖的华人导
演李安也集结了 %&位美国电影艺
术与科学学院亚裔成员，正式向学
院递交署名抗议信，在对此次事情
表示惊讶与失望的同时，也要求学
院拿出具体措施确保未来的奥斯卡
颁奖礼不会再拿种族歧视作为笑
柄。李安提出，希望学院能提出具体
的解决办法，“我们期待诸位就此次
事件的回应，以及确保所有人种能
被赋予尊严与尊重的具体做法”。
尽管哈德森立刻以道歉信的方

式对此次联名抗议做出了回应，并在
信中道歉，但这封信却被外界指责
“仍然不够有诚意”，因为信中并未明
确指出将采取何种措施来避免种族
歧视言论的再次发生。

解读
地方性条例
更有针对性

其实早在 %'()年，国家就已
经正式颁布实施了《中华人民共
和国非物质文化遗产法》，对于上
海来说，制定和颁布这种地方性
的保护条例究竟有什么作用呢？

上海市非物质文化遗产保护
中心常务副主任高春明表示，这
本条例是在详尽细致的立法调研
的基础上，吸取了其他省市在非
遗保护中的成功经验，并结合上
海的实际情况最终确定的。“各个
省市的基础情况、文化积淀各有
特色，比如云南，更多的是要保护
民族的非物质文化遗产的资源；
又如浙江，很多地方沿海，所以要
保护海洋文化，包括妈祖文化。”

上海的非遗文化与农耕文化有所
区别，从解放前传承至今的近代
工商文明是特色，所以保护老字
号就显得特别重要。

解读
提出!生产性
保护"概念

如今面对上海诸多的非遗文
化项目，专家们最为担心的是，一
些企业为了经济利益把非遗“做
烂”，上海市文化影视管理局副局
长王小明说，这次制定的“非遗条
例”中首次提出了“生产性保护”
的概念，“在这个环节上，我们进
行了好几轮的座谈、讨论。我们希
望的是，在保证项目原真性的基
础上，再制定生产性保护政策。”
对那些打着“保护非遗”的幌

子谋利的企业，条例中也有所限

制，并提出了惩戒措施。条例强
调，要对非遗文化“合理地利
用”。高春明举例称，在中国传统
节日端午节，一些企业、酒店把包
裹粽子的糯米放在年轻女性身体
上，让顾客在她身上抓着吃。“这
不仅仅是炒作，更是在糟蹋我们
的传统文化，所以必须用法律来
制约。”

解读
商家和顾客
获得双赢

专家表示，条例鼓励商家将
非遗与市场进行结合，目前也已
经做出了一些尝试。%')&年的重
阳节，全市的非遗企业中制作重
阳糕的大概有十几家。经过反复
选择，每家都出了一款不同质料、
不同颜色、不同造型的重阳糕。

“我们把它整合起来，做成一个礼
包，里面还画了一幅连环画《话说
重阳节》。”高春明说，这个重阳糕
礼包定价在 &'多元，特别受老百
姓欢迎，每次一上柜就卖空。

类似尝试还有很多，%')*

年，非遗保护中心邀请了茶叶传
承人，亲手做了十种全国公认的
好茶叶，并把它们合并在一起做
成礼盒，同样大获成功，单在去年
春节 + 天的销售量就超过了
,-'' 盒，“这对商家和顾客来说
是双赢的结果。”

解读
带动周边文化
共同繁荣

专家强调，“非遗条例”的出
台并非想要让这些传承非遗文化
的企业一家独大，而是希望它们

在发展自身的同时，带动周边文
化共同繁荣。遇到那些仗着自己
是“非遗保护单位”，想把别人“灭
掉”的企业，条例第 && 条明确指
出，保护中心有权对其进行资格
重新认定。
“上海有一条街上，有一家做

点心的企业，企业老总认为，只要
拿到非遗的牌子，就可以把别的
点心店全部打压，而这恰恰是非
遗保护方面强烈反对的。”王小
明说，有了条例之后，就可以用法
律约束企业行为。如今，这家挂牌
的非遗保护单位是这样对待周边
的 %,家企业的：主动提供企业培
训，让部分企业更规范；有的企业
则参与投资，进行整合。由此可
见，条例的出台确实对非遗的保
护起到了很大的作用。

本报记者 张 艺
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）昨天下午，海派书画领军
人物陈家泠的“玩字观摩展”在上海国际贵都大饭店
举行。

对陈家泠而言，此次“玩字观摩展”只是几十年来
他画画、写生创作和对自然感悟的结晶。字不用写，而
是“画字”，画字写画，道法自然。在陈家泠的眼光中，
字和画是一个概念。他说：“其实中国画是具象的字，
中国字是抽象的画，因为他的画是写出来的而他的字
是画出来的。”陈家泠把展览作为二次创作，展览本
身就是陈家泠的又一件艺术品。这次展览他根据场地
情况构思创作，将酒店变身为展览馆，却不像美术馆
具有学术气氛，却提炼出很强的现代性、装饰性和形
式感。
陈家泠谦称自己不是书法家，字不一定写得好，但

有一种想表达的欲望，激情挥毫也合乎道法自然的创
作规律，好纸、好墨、好笔更是合乎古人书画创作“五乖
五和”的精妙之意。这些是他的想法升华为激情，书法
观摩展也就成了又一种道法自然了。有了自然而然和
一种玩玩的初衷，便有了画家玩字和今天的观摩展。

!上海非遗条例"首提!生产性保护"概念

让非遗活起来融入百姓生活
非物质文化遗产是民

族文化的载体，前苏联作家
奥斯特洛夫斯基曾说过，想
要得到它，“需要有坚定的
顽强性和艰苦的劳动”。

今年 5月 1日起，《上
海市非物质文化遗产保护
条例》将正式施行，这是继
《上海市社区公共文化服务
规定》《上海市文物保护条
例》后又一部重要的地方文
化法规。该条例坚持“政府
主导，社会参与”等理念，将
为本市非遗的保护、传承与
发展提供强有力的法治保
障。昨日在上海市文广局，
部分与会领导和专家面对
媒体为这份“非遗条例”做
了解读。

“玩字”，道法自然
! ! ! !———海派书画领军人物
陈家泠画字观摩

李安抗议奥斯卡歧视亚洲人
学院 !"#哈德森道歉
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